



Chortal del CORTIJO DEL CHIRIMÍAS (Almería, Almería)



Chortal del Cortijo de Chirimías (E. J. Milla Juan, noviembre 2014)

1 Localización

Nombre del elemento:

Chortal del CORTIJO DEL CHIRIMÍAS

Pedanía aldea, paraje o pago:

Cortijo de Chirimías

Municipio:

Almería

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **564373,962** Y: **4079020,603** Huso: **30** Altitud: **101 m**

Nombre de la cuenca:

Mediterránea Andaluza

Nombre de la subcuenca:

Campo de Níjar

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

No procede

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

Red Natura 2000 (zec: Ramblas de Gergal, Tabernas y Sur de Sierra Alhamilla)

2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

Rocas detríticas

3 Tipo de elemento

Chortal

4 Descripción

Situado al noreste de Retamar, el Cortijo de Chirimías se encuentra en una estepa pedregosa donde predomina el esparto. Cerca de él se encuentra una pequeña hondonada, el chortal. Éste se usaba para cultivar verduras o legumbres, aprovechando la mayor humedad del terreno en esa zona.

Actualmente el chortal se ha alisado un poco, por lo que ha perdido capacidad para almacenar agua. Una parte del mismo aún conserva el murete que lo rodeaba para ser más eficaz así la retención de agua.

5 Instalaciones Asociadas

Ninguna

6 Uso del Agua

Sin uso

7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

8 Estado de Conservación

Aceptable

9 Amenazas, Impactos y Presiones

Abandono, suciedad y vertidos.

Construcciones, obras públicas y/o desmontes próximos.

10 Descripción hidrogeológica

Un chortal es una pequeña hondonada en el terreno que se usaba con fines ganaderos y agrícolas. Con las lluvias, el agua quedaba allí almacenada, se usaba en un primer momento de abrevadero para el ganado. Después se usaba para plantar legumbres o verduras, aprovechando la humedad del terreno en esa zona.

11 Antecedentes históricos

La zona de los campos de Níjar, y estepas áridas del sur de Sierra Alhamilla siempre han sido entornos hostiles para el ser humano. Los habitantes vivían en cortijos o cortijadas, obteniendo la mayoría de las veces el agua de pozos y aljibes, y abasteciéndose gracias a pequeños rebaños, fundamentalmente de cabras, pequeñas plantaciones de cereales, almendros, higueras, chumberas y al uso cinegético de los terrenos que les circundaban.

12 Aspectos culturales y etnográficos

Los chortales se situaban en las zonas de los campos de Níjar más alejadas de manantiales, balsas o accesos de agua.

13 Nombre del autor/es de la ficha

E. J. Milla Juan
(07-11-2014)

14 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.